

B-144 僧服に関する研究(第七報) - 鎌倉時代の法衣について
大阪女子短大軍政 王前公子

目的 天台、真言の平安朝に発展した教団の僧衣を教衣と総称し、戒律による僧衣を律衣といつて、これに対する鎌倉時代に新しく渡来した禅宗の僧衣を総称して禪衣といつ。後者は袈裟及び襤身の衣を含めて称するので、従来の單衣の様式の法衣が用いられたものである。そこで、仏教界での漸新式を主と、重要な役割を果たして、子禪宗の教主、その法衣の構成、縫製について考察し、更に長慶寺における古文書や天台宗も真言宗の法衣との比較、関連を追求した。

方法 京都の臨済宗梅洋寺、福寿寺、天台宗延暦寺、真言宗東寺、准胝館、國立博物館、古文書等による調査研究す。

結果 宋西の著「興禪譜圓説」の下巻「禪宗支目第八」の修行の行儀の中には法服のことについては「大圍の法服を用ひべし」とあるようだ。古文書では法衣は中國様式で表記されるが、直綴大袖の袖丈も可成り長く、他の道恩衣とも称する法衣も、地の穿孔に比べて少しある程度の差異がある。又、縫製上では締め代の倒し方、縫い目、笠部の縫製上の寸法も、着装方法等も、他宗に比し多少の点からかからることが出来た。